

### Das englische Beispiel.

Unsern Fabrikanten aber möchte ich eines in Erinnerung zurückerufen: es hat ein Land, es hat ein Volk gegeben, wo der Kampf mit dem Agrarismus nicht in erster Reihe geführt wurde von den Arbeitern, sondern von den Unternehmern! Die englischen Fabrikanten haben — freilich mit der opfervollsten Unterstützung der Arbeiterklasse — vor 60 Jahren den englischen Feudalen große Schlachten geliefert und haben im Jahre 1846 die Zollmauern Englands niedergeworfen. Die Wirkung des Sieges war gewaltig. Vor diesem Jahre war die ganze Arbeiterklasse Englands in der stärksten Gärung: Erstanden war vorher die erste große, die revolutionäre englische Gewerkschaftsbewegung, die revolutionäre politische Chartistenbewegung. Das Jahr 1846 hat die Bedingungen für den Aufstieg der Arbeiterklasse jäh geändert. Ihr Nahrungsspielraum war mit einem Schlage bedeutend erweitert, der Arbeiterklasse öffnete sich eine neue Welt gewerkschaftlicher und genossenschaftlicher Friedensarbeit, die Unternehmerklasse war in den Stand gesetzt, sich wundervoll rasch zu entwickeln, und auf diese Weise wurde die englische Industrie groß und weltbeherrschend. Die englischen Unternehmer haben begriffen, daß sie, wenn sie tüchtige Arbeiter haben wollen, auch für reichliche und gute Ernährung dieser Arbeiter sorgen müssen. Und als der Sturm von 1848 über das Festland Europas raste, blieb die englische Arbeiterklasse ruhig und die Chartistenbewegung erlosch.

Das müßten den Unternehmern solche Führer sagen, die ihnen den wahren Weg aus der wirtschaftspolitischen und sozialpolitischen Not des Tages weisen wollten. Der Zentralverband der österreichischen Industriellen hat sich ein neues Haupt gesetzt, den ehemaligen Sektionschef des Handelsministeriums Brosche. Die österreichische Bureaucratie wird seit einiger Zeit partikelweise licitando feilgebieten, die höchsten Bureaucraten werden an die Meistbietenden abverkauft. Die besten nimmt das Haus Rothschild (Heiterkeit) und die Bankwelt, die zweite Garnitur erstehen die Großindustriellen. (Heiterkeit.) Zur zweiten Garnitur gehört offenbar auch der Herr Sektionschef Brosche. Er sieht die Wurzel des industriellen Leidens in dem alles überwuchernden Arbeiterschutz! Er sagt: „Man braucht nur einen Blick in die Protokolle des österreichischen Abgeordnetenhauses zu werfen, um zu ersehen, wie in diesem hohen Hause der antikapitalistische, antiindustrielle Geist prä-